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ATA 2214ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 
DO CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA DE SÃO PAULO 

 

Aos seis dias do mês de novembro de dois mil e vinte um, às nove horas, realizou-1 

se a segunda milésima ducentésima décima quarta reunião Plenária Ordinária do 2 

Conselho Regional de Psicologia de São Paulo – 6ª Região. Considerando o 3 

estado de pandemia declarado pela Organização Mundial da Saúde, em 11 de 4 

março de 2020 e a Portaria CRP SP nº 039/2021, que “altera o art. 3º e os prazos 5 

previstos nos arts. 2º, 9º e 14 da Portaria CRP SP nº 06/2020, com redações dadas 6 

pelas Portarias nº 07/2020, 08/2020, 12/2020, 13/2020, 14/2020, 15/2020, 16/2020, 7 

18/2020, 22/2020, 29/2020, 30/2020, 34/2020, 01/2021, 13/2021, 21/2021 e 8 

28/2021 que estabelece o Plano de Contingência com medidas de prevenção ao 9 

contágio de pessoas pelo Coronavírus – COVID-19, em todas as dependências do 10 

Conselho Regional de Psicologia – 6ª Região”, esta Plenária foi realizada por meio 11 

de videoconferência, utilizando a plataforma Zoom. Participaram 18 (dezoito) 12 

conselheiras/os, sendo estas/es efetivas/os e suplentes, a seguir indicadas/os: 13 

Eduardo de Menezes Pedroso, Emanoela Priscila Toledo Arruda, Jumara Silvia 14 

Van De Velde, Ione Aparecida Xavier, Ivani Francisco de Oliveira, Lilian Suzuki, 15 

Lauren Mariana Mennocchi, Luana Alves Sampaio Cruz Bottini, Luciane de Almeida 16 

Jabur, Maria Rozineti Gonçalves, Mônica Cintrão França Ribeiro, Mônica Marques 17 

dos Santos, Raizel Rechtman, Rita de Cássia Oliveira Assunção, Rodrigo Toledo, 18 

Sarah Faria Abrão Teixeira, Talita Fabiano de Carvalho, Tatiane Rosa da Silva. 19 

Participaram, igualmente, as gestoras Gabriela Alvim de Oliveira Freitas (Subsede 20 

Metropolitana), Jéssica dos Santos Moreira Pavanelli (Subsede de Sorocaba), 21 

Juliana Cristina Bessa (Subsede de Assis), Marília Alves dos Santos (Subsede de 22 

Bauru) e Tayná Alencar de Souza (Subsede da Baixada Santista e Vale do 23 

Ribeira). ORDEM DO DIA: I) INFORMES – 1.1) Justificativas de Ausência – 24 

Foram consideradas as justificativas de ausência das/os conselheiras/os Ana Paula 25 

Hachich de Souza, Annie Louise Saboya Prado, Beatriz Borges Brambilla, Edgar 26 

Rodrigues, Maria da Glória Calado, Murilo Centrone Ferreira e Sulamita Jesus de 27 

Assunção. Acata-se também as justificativas de ausência parcial de Rodrigo 28 

Toledo, no período da manhã, Ione Aparecida Xavier, Maria Rozineti Gonçalves e 29 

Monica Cintrão no período da tarde, registrando-se suas presenças nos demais 30 
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períodos. Rememorou-se que permanecem afastadas as conselheiras Julia Pereira 31 

Bueno e Maria Mercedes Whitaker Kehl Vieira Bicudo Guarnieri. 1.2) Senhas e 32 

administradores dos sistemas e servidores – Expõe-se que a greve das/dos 33 

trabalhadoras/es do CRP SP dificultou o acesso a algumas senhas e, com vistas a 34 

minimizar impacto de ocorrências que possam levar a perda de informações e 35 

atrasos em cronogramas de projetos em andamento, senhas e logins de 36 

administradores dos sistemas e servidores serão solicitados pela Diretoria. Nilton 37 

Leme, assessor de TI, ficará responsável pelas senhas de acesso a todos os 38 

sistemas. II) ASSESSOR LEGISLATIVO – A Mesa Diretora expõe que o assunto 39 

está relacionado à Comissão de Processos Legislativos (CPL) cujo apoio para 40 

apreciação e acompanhamento dos Projetos de Lei era realizado por psicóloga 41 

analista técnica da Comissão de Ética (COE), mas, devido às demandas da COE, a 42 

Comissão sugeriu buscar um assessor específico para essa função. Pelo fato de 43 

não haver esse cargo no Plano de Cargos, Carreiras e Salários (PCCS), solicita-se 44 

ao Plenário que discuta a questão afim de verificar a urgência da questão e como 45 

proceder. Indica-se a possibilidade de solicitar à FGV (que está elaborando nova 46 

proposta para o PCCS) apresente estudo com perfil dessa profissional para futura 47 

inserção no quadro funcional do CRP SP ou a contratação imediata de uma 48 

trabalhadora temporária. A conselheira Ione Aparecida Xavier, coordenadora da 49 

CPL, acrescenta que os Projetos de Leis de interesse das políticas públicas 50 

precisam de avaliações/acompanhamentos e a CPL não tem conseguido executar 51 

essa tarefa sem esse apoio. Aponta que a COE dispõe de estagiárias que auxiliam 52 

no estudo dos editais de concursos para cargos de psicóloga/o, mas a CPL não 53 

tem recebido apoio de fato. Assim, sugere a contratação de temporária 54 

administrativa para essa função, especialmente para o contato com parlamentares, 55 

considerando o atual momento com o surgimento de muitos Projetos de Lei que se 56 

configuram como retrocessos nas políticas públicas. Considerações dos Presentes: 57 

1) Pontua-se que teria sido importante o trabalho dessa/e assessoria/apoio no CRP 58 

SP para articulação em relação à lei vinculada às residências psicoterapêuticas. 2) 59 

O plenário posiciona-se favorável à contratação, desde que tenha vivência com as 60 

questões políticas, exemplificando que no Conselho Federal há uma pessoa que 61 

atua nessa função. Por outro lado, indaga-se sobre os impactos de não contratar 62 
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esta profissional agora e investir no PCCS para termos esta pessoa. 3) Após 63 

questionamento, a Mesa Diretora informa que no caso da inserção do cargo no 64 

PCCS, a FGV avaliaria, a partir do perfil da vaga, se a vaga seria preenchida por 65 

concurso ou um cargo de livre provimento. Caso o plenário entenda a necessidade 66 

da contratação de profissional temporária, como solução imediata, esta ficaria 67 

vinculada à COTEP devido às questões técnicas-políticas. Encaminhamento: Em 68 

regime de votação sobre contratação imediata de uma temporária para CPL, a 69 

plenária aprovou o pleito com 89% de votos favorável, 11% de abstenção e 0% 70 

contrário. Posteriormente a FGV será consultada para a inclusão da função no 71 

PCCS. III) INSCRIÇÃO DE PESSOA FÍSICA E JURÍDICA - Submete-se ao 72 

plenário a apreciação dos processos de pessoas física e jurídica inscritas no CRP 73 

SP. Encaminhamento: Homologa-se os seguintes processos. Pessoa física - 347 74 

(trezentas e quarenta e sete) novas inscrições e reativações; 63 (sessenta e três) 75 

cancelamentos a pedido; e, 02 (duas) inscrições para transferências. Pessoa 76 

jurídica – 46 (quarenta e seis) registros; 02 (dois) cancelamentos. Totalizaram-se 77 

460 (quatrocentos e sessenta) processos analisados, conforme folha anexa que é 78 

parte integrante desta ata. IV) COMISSÃO DE ANÁLISE PARA A CONCESSÃO 79 

DO TÍTULO PROFISSIONAL DE ESPECIALISTA – 4.1) Títulos de especialista - 80 

O Plenário é informado sobre os processos de títulos de especialista recebidos no 81 

período. Encaminhamento: Na Modalidade Cursos Credenciados foi indeferido 01 82 

(um) processo na área Clínica. Na Modalidade Cursos Instituição de Ensino 83 

Superior foram deferidos 02 (dois) na área Organizacional e do Trabalho, 07 (sete) 84 

na área do Trânsito, 03 (três) na área Clínica, 02 (dois) na área Hospitalar, 02 85 

(dois) na área Neuropsicologia e 01 (um) na área Avaliação Psicológica, sendo 86 

indeferido 01 (um) processo na área Trânsito. Na modalidade Concurso deferiu-se 87 

01 (um) na área Social e 01 (um) na área de Neuropsicologia. Na modalidade Nova 88 

Especialidade deferiu-se 02 (dois) processos na área de Avaliação Psicológica. 89 

Totalizou-se 21 (vinte e um) títulos de especialistas deferidos e 2 (dois) indeferidos, 90 

conforme folha anexa que é parte integrante desta ata. V) RECOMPOSIÇÕES 91 

NAS COMISSÕES, NUCLEOS, COMITÊS E GTS DO CRPSP – 5.1) GT Trânsito 92 

da Comissão de Psicoterapia e Avaliação Psicológica - CPAP– Propõe-se a 93 

inclusão de Adonis da Silva Tomé (CRP 06/112367) na função de subcoordenador 94 
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do GT. Encaminhamento: Aprovada a inclusão proposta. VI) 11º COREP – 95 

ESCOLHA E DECISÃO DO ESPAÇO PARA SEDIAR O EVENTO - 08 A 96 

10/04/2022 - O assunto foi pautado para que o Plenário pudesse tomar 97 

conhecimento e deliberar sobre o local de realização da décima primeira edição do 98 

Congresso Regional da Psicologia de São Paulo, que ocorrerá nos dias 08, 09 e 10 99 

de abril de 2022, na modalidade presencial. Informa-se que foram consultados 25 100 

(vinte e cinco) espaços, no entanto, considerando que o valor aprovado no 101 

Planejamento para a realização do COREP é de R$ 350.000,00 (trezentos e 102 

cinquenta mil reais), apenas dois locais com disponibilidade de data se encaixaram 103 

estruturalmente e financeiramente no briefing enviado pela COMORG. São esses 104 

espaços: 1) Bourbon Ibirapuera –Estrutura para evento e hospedagem, acesso 105 

facilitado por ser próximo à estação Eucaliptos do metrô e estrutura de 106 

biossegurança; 2) Faculdade Unipaulistana - Acesso igualmente facilitado por ser 107 

próximo à estação de metrô, estrutura de Universidade, com disponibilidade 108 

apenas do espaço físico, sendo os equipamentos locados à parte e, para refeição, 109 

disponibilização da própria cantina da universidade para aproximadamente 200 110 

(duzentas) pessoas. Considerações dos presentes: 1) O Plenário entende que é 111 

preferível realizar o evento no hotel por conta de sua estrutura. 2) Pontua-se que 112 

não está sendo comunicado regionalmente, nos eventos preparatórios, que parte 113 

das etapas do COREP será presencial, pois nas subsedes não há consenso entre 114 

as/os colaboradoras/es sobre a realização de atividades presenciais. Assim, existe 115 

a possibilidade de que alguma delegada não se sinta à vontade em estar 116 

presencialmente. 3) Argumenta-se que a gestão está seguindo as recomendações 117 

oficiais em relação à biossegurança no estado de São Paulo e não há mais a 118 

obrigatoriedade do distanciamento. No entanto, relembra-se que a Comorg tem 119 

prazo até dezembro para decidir o formato do Corep (presencial ou hibrido), assim, 120 

nesse prazo os territórios devem consultar as/os colaboradoras/es para trazer esse 121 

posicionamento ao Plenário. 4) Sugere-se que até o Pré-congresso que ocorrerá 122 

no dia 01/12/2021 já tenham posicionamento sobre o formato de realização do 123 

Corep. Em âmbito nacional, durante a APAF de novembro será deliberado sobre o 124 

formato do Congresso Nacional da Psicologia (CNP). 5) Salienta-se a importância 125 

da participação de representantes dos territórios na Comorg. Encaminhamento: 126 
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Por consenso, decide-se que deverá ser pré-reservado o hotel Bourbon Ibirapuera 127 

para a realização do COREP, e o assunto será pautado novamente na próxima 128 

Plenária Ordinária para decisão sobre o formato de realização do 11º COREP SP, 129 

se presencial, híbrido ou à distância. VII) COMISSÃO DE ORIENTAÇÃO E 130 

FISCALIZAÇÃO – COF – 7.1) Consulta sobre a convocação de nova PAT para 131 

a COF - A Diretoria encaminha para deliberação da Plenária a possibilidade de 132 

convocar ou não a próxima Psicóloga Analista Técnica (PAT) classificada em 133 

concurso após o desligamento de PAT em estágio probatório, desligada em 28 de 134 

setembro de 2021 e que pode trazer possíveis consequências e impactos. A 135 

Coordenadora Técnica Política Rute Alonso informa que legalmente há período de 136 

180 (cento e oitenta) dias após a data de desligamento para a propositura de ação 137 

para a reintegração, prazo que se encerra em 27 de março de 2022. No entanto, 138 

até o momento, não houve o recebimento de comunicado sobre Mandado de 139 

Segurança. Já houve situação semelhante anteriormente, que obrigou a 140 

manutenção dos dois contratos. Essa condição impactaria no Orçamento. 141 

Encaminhamento: A plenária entende que é melhor esperar o prazo de 180 (cento 142 

e oitenta) dias para chamar a/o próxima/o classificada/o em concurso para o cargo 143 

de Psicóloga Analista Técnica. 7.2) Solicitação para contratação de temporária - 144 

A conselheira Maria Rozineti Gonçalves, presidenta da Comissão de Orientação e 145 

Fiscalização (COF) informa que foi esgotado o contrato de 270 (duzentos e 146 

setenta) dias da temporária que auxiliava a Assistente de Coordenadoria da 147 

unidade de COF. Contextualiza que, inicialmente, a COF havia solicitado uma 148 

assessoria e não temporária administrativa e, devido à impossibilidade de atender 149 

a essa solicitação, foi feita a contratação de funcionária administrativa temporária, 150 

com formação em Psicologia e conhecimento das demandas de COF, uma vez que 151 

já havia trabalhado anteriormente no CRP SP. Acrescenta que entende o momento 152 

de reformulação do PCCS pela FGV e, assim, solicita a continuidade do apoio 153 

administrativo à coordenação de COF com a contratação de nova temporária no 154 

cargo de assistente de administração. A coordenadora técnica política expõe que a 155 

COF já foi orientada para o preenchimento de requisição de pessoal, para envio à 156 

Gestão de Pessoas, para a contratação de nova temporária. A presidência da COF 157 

pede, igualmente, que no processo de reformulação do PCCS as conselheiras de 158 
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COF também sejam ouvidas para a avaliação das necessidades da unidade, 159 

especialmente em relação à inclusão de nova assessoria, considerando a 160 

importância da Comissão enquanto atividade fim do Conselho. Consideração dos 161 

presentes: 1) A mesa diretora reforça que diante da impossibilidade legal de 162 

renovação do contrato da mesma temporária, a solução encontrada dentro da 163 

legalidade seria chamar outra temporária para este apoio. Indica, ainda, que a 164 

gestão está se organizando para realização de concurso para contratação de mais 165 

trabalhadoras/es. 2) Elucida-se que a função de assistente de coordenadoria já é 166 

de assessoria para coordenar a unidade de COF e que a Comissão já possui duas 167 

funcionárias administrativas. 3) Defende-se que tenham duas assessoras em COF, 168 

pois apenas a assistente de coordenadoria não consegue lidar com todas as 169 

demandas e demais especificidades da COF em âmbito estadual, por aglutinar 170 

orientações, trabalhos em equipe, além de outras especificidades. 4) Rute Alonso 171 

suscita que, para além da proposta de restruturação organizacional que a 172 

assessoria da FVG está realizando, deve-se pensar também nas funções tanto da 173 

coordenação, PATs e administrativas para identificar quem deveria fazê-las, 174 

avaliando-se tanto a necessidade de mais trabalhadoras/es, visto o aumento do 175 

número de psicólogas/os inscritas/os, quanto um processo de responsabilização no 176 

CRP SP. Encaminhamento: Será contratada nova administrativa temporária para 177 

apoio à COF. VIII) APAF - ASSEMBLEIA DAS POLÍTICAS, DA 178 

ADMINISTRAÇÃO E DAS FINANÇAS – APAF - A Assembleia acontecerá de 179 

forma híbrida (presencial e à distância) nos dias 27 e 28 de novembro de 2021. 180 

Conforme deliberação da última Plenária Ordinária, a participação do CRP SP será 181 

de forma presencial. Na ocasião, elegeu-se a delegação composta pelas 182 

conselheiras Annie Louise Saboya Prado, Ivani Francisco de Oliveira e Talita 183 

Fabiano de Carvalho para compor a delegação do CRP SP enquanto 184 

representantes titulares e, como suplentes, o conselheiro Edgar Rodrigues e a 185 

conselheira Luciane de Almeida Jabur. As conselheiras Lilian Suzuki, Ione 186 

Aparecida Xavier e Maria Rozineti Gonçalves se disponibilizaram para apoiar a 187 

delegação. A formação dos grupos de apoio se originou na última APAF, que 188 

ocorreu de modo virtual e possibilitou a formação de grupo de WhatsApp para cada 189 

um dos pontos que seriam apresentados e/ou defendidos pelo CRP SP e as/os 190 
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conselheiras/os e colaboradoras/es que discutem aquelas temáticas no Plenário 191 

puderam colaborar com a delegação em tempo real. Com base nessa experiência, 192 

foi requerida ao CFP a participação virtual de uma convidada para contribuir na 193 

apresentação do ponto sobre a construção de referências técnicas e éticas para 194 

atendimento à pessoa surda no âmbito da saúde. Trata-se da psicóloga surda Ana 195 

Tereza da Silva Marques (CRP 06/141032), membra do Núcleo Temático 196 

Psicologia e Pessoa com Deficiência da Subsede Metropolitana. Consulta-se às 197 

conselheiras que compõem o referido núcleo temático sobre as estruturas que 198 

devem ser garantidas para promover a participação da psicóloga, como tradutor de 199 

libras, por exemplo. As conselheiras Maria Rozineti Gonçalves e Ione Aparecida 200 

Xavier informam que, apesar da psicóloga Ana Tereza ser uma pessoa surda 201 

oralizada e não dispor de intérprete de libras para participar das reuniões do 202 

Núcleo, precisa que as/os participantes falem um de cada vez para que possa 203 

acompanhar as discussões. Além disso, utiliza um aplicativo no aparelho celular 204 

transcrever as falas, recurso que é disponibilizado na plataforma Google Meet, 205 

utilizada pelo CFP nas últimas reuniões virtuais. Assim, como inicialmente espera-206 

se que ela faça uma explanação sobre o ponto e talvez tenham perguntas, que 207 

nesse momento se tenha o cuidado de que as falas lhe cheguem com o mínimo de 208 

ruído possível, facilitando a sua assimilação. A conselheira Ivani Francisco de 209 

Oliveira acrescenta que é necessário explicar à psicóloga convidada sobre o 210 

funcionamento da APAF, onde não é previsto o tempo de discussão para cada 211 

ponto, o que impossibilita informar o horário preciso de sua participação. Sugeriu-212 

se enviar uma proposta de priorização do ponto para o primeiro dia da APAF com a 213 

justificativa da participação da convidada. A conselheira Talita Fabiano de Carvalho 214 

se disponibilizou a levar esse pedido na reunião de presidentes do Sistema 215 

Conselhos de Psicologia que ocorrerá no dia 19 de novembro, ocasião em que, 216 

geralmente, se discutem a ordem dos pontos. Dando continuidade ao assunto da 217 

APAF, a conselheira Ivani Francisco de Oliveira comunica que CFP encaminhou no 218 

último dia 29 de outubro a segunda remessa de materiais que subsidiarão as 219 

discussões da pauta da Assembleia. A terceira e última remessa está prevista para 220 

ser enviada no dia 12 de novembro, tão logo seja recebida será retransmitida 221 

às/aos conselheiras/os. A conselheira vice-presidenta enfatiza a importância da 222 
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construção coletiva das defesas para cada ponto. O Plenário toma conhecimento 223 

19 (dezenove) pontos que compõem a pauta da Assembleia até o momento. 224 

Destacaram os seguintes assuntos: 7) CREPOP: Plano de trabalho e ciclos de 225 

pesquisa 2022 – Larissa Dantas, técnica do Crepop Regional de São Paulo, indica 226 

que possivelmente será escolhida para 2022 a elaboração de Referências Técnicas 227 

para a atuação da psicologia com pessoas com deficiência, por ser um assunto 228 

recorrente nas reuniões entre as equipes técnicas dos Regionais com o Crepop 229 

Nacional, além de constar como deliberação de Congressos Nacionais de 230 

Psicologia anteriores; 8) Produção de material subsídio que oriente as psicólogas 231 

sobre atuação com pessoas com deficiência e 9) referências técnicas e éticas para 232 

atendimento à pessoa surda no âmbito da saúde – Após questionamento, confirma-233 

se que o CRP SP estará propondo a produção de Referências Técnicas 234 

especificamente voltada à pessoa surda e pede-se a complementação do Crepop 235 

sobre as formas possíveis de contribuições desse Centro de Referências para o 236 

tema, bem como o apoio para levantamento de dados junto à comunidade surda 237 

quanto ao atendimento mais adequado, se por uma psicóloga bilíngue 238 

(português/libras) ou uma psicóloga surda para subsidiar a defesa do ponto. 239 

Larissa Dantas elucida que as referências do Crepop estão estritamente 240 

relacionadas às políticas públicas e, caso o CRP SP estenda o entendimento desse 241 

atendimento ao atendimento clínico, pelas/os psicólogas/os nos consultórios, esse 242 

público não estaria contemplado. Ademais, indica que se deve refletir sobre o nível 243 

de urgências de tal material, considerando que, devido às técnicas de pesquisa, as 244 

referências do Crepop não são produzidas tão rapidamente. Quanto ao 245 

levantamento de informações com a comunidade surda, Larissa Dantas diz que 246 

verificará com a conselheira Talita Fabiano de Carvalho a possibilidade de atender 247 

a essa solicitação até a data da APAF. O Plenário pede à Secretaria listagem dos 248 

eventos realizados e materiais produzidos sobre a temática, como o Seminário 249 

Nacional de Psicólogas Surdas que contou com o apoio do CRP SP na cessão de 250 

espaço; 10 GT Psicoterapias - cuja continuidade foi aprovada na APAF anterior; 251 

11) GT Revisão da Resolução 013/2007 - Apreciação das emendas das 252 

especialidades de psicologia - Aponta-se a importância da delegação fazer a 253 

defesa para aprovação das Emendas, cujas especificações podem, por exemplo, 254 
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subsidiar editais de concursos públicos. É o caso da atual discussão sobre a Lei 255 

13.935/2019 voltada às psicólogas da área da educação. Ivani Francisco de 256 

Oliveira sugere que a CATE auxilie a delegação na elabore da justificativa de 257 

defesa deste ponto; 13) GT Normas e Regras da Avaliação Psicológica para 258 

Concessão de Registro e Porte de Armas – A conselheira vice-presidenta 259 

recomendou a localização de subsídios; 15) Normativos produzidos durante a 260 

pandemia pelo Sistema Conselhos de Psicologia sobre a documentação para 261 

inscrição de novas(os) profissionais e entidades - A conselheira Talita Fabiano de 262 

Carvalho informa que o assunto relaciona-se à identificação de muitas fraudes de 263 

documentos em inscrições realizadas de forma remota e impactará o CRP SP 264 

devido ao acúmulo de inscrições provisórias com documentos que ainda não foram 265 

entregues e estão previstos para o retorno presencial da categoria ao Conselho; 266 

16) Comunicação Institucional do Sistema Conselhos – A conselheira Talita 267 

Fabiano de Carvalho pontuou ser uma discussão oriunda da reunião de 268 

presidentes do Sistema Conselhos e relaciona-se à necessidade de mais 269 

celeridade no compartilhamento das informações sobre as articulações e ações 270 

conjuntas para que os Regionais possam se organizar com mais tranquilidade, 271 

sobre o protocolo de compartilhamento de materiais impressos, Ivani Franciso de 272 

Oliveira sugere disponibilizar aos Regionais as últimas produções do CRP SP 273 

como o Manual de Direitos Humanos; 18) normatização para utilização das redes 274 

sociais para divulgação de serviços psicológicos – A conselheira Maria Rozinete 275 

Gonçalves comunica que a tal normativa está sendo construída desde o ano 276 

passado. No entanto, seu conteúdo saiu de forma mais orientativa e menos 277 

contundente. Conforme sugestão em reunião dos Conselhos Regionais da região 278 

sudeste, o CRP SP defenderá que cada Regional possa publicar uma nota com as 279 

suas especificidades. Encaminhamentos: 1) A conselheira Talita Fabiano de 280 

Carvalho levará para a Reunião de Presidentes do Sistema Conselhos de 281 

Psicologia, que acontecerá no dia 19/11, solicitação de priorização do ponto 9 para 282 

o primeiro dia da APAF com a justificativa da participação da convidada Ana 283 

Tereza. 2) As conselheiras Ione Aparecida Xavier e Maria Rozineti Gonçalves que 284 

compõem o Núcleo Temático Psicologia e Pessoa com Deficiência da Subsede 285 

Metropolitana explicarão à psicóloga Ana Tereza sobre o funcionamento da APAF. 286 
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3) A Comissão de Análise de Títulos de Especialista - CATE poderá auxiliar a 287 

delegação da APAF na elaboração da justificativa de defesa para aprovação das 288 

Emendas especificadas no ponto 11 da APAF. 4) O Crepop verificará a 289 

possibilidade de levantamento de dados junto à comunidade surda quanto ao 290 

atendimento mais adequado, se por uma psicóloga bilíngue (português/libras) ou 291 

uma psicóloga surda. 5) A Secretaria elaborará listagem dos eventos realizados e 292 

materiais produzidos sobre o atendimento psicológico à pessoa surda, como o 293 

Seminário Nacional de Psicólogas Surdas que contou com o apoio do CRP SP na 294 

cessão de espaço. IX) ORÇAMENTO 2022 – Encaminhamento: Considerando a 295 

ausência da COAFI, o assunto será repautado. X) REPRESENTAÇÃO EM 296 

EVENTOS POLÍTICOS PELO CRP SP - A conselheira Sarah Faria Abrão Teixeira 297 

comunica que a Comissão Gestora da Subsede de Bauru recebeu convite para 298 

evento da APEOSP com a presença de um candidato político, mas que estaria no 299 

evento apenas como militante e não como político. Foi encaminhada resposta 300 

informando que integrantes da Comissão Gestora estariam presentes enquanto 301 

pessoa física, mas que o CRP SP não faria fala institucional na atividade. 302 

Considera importante debater em Plenária os possíveis impactos prós e contras da 303 

participação do CRP SP em eventos organizados por militantes e políticos. 304 

Entende-se que é consenso a participação deste plenário em atos de militância 305 

como a “Luta Antimanicomial” e a “Marcha das Mulheres”, por exemplo. Por outro 306 

lado, rememora-se orientação jurídica que desaconselha a participação do CRP SP 307 

em eventos com propostas partidárias e consulta-se o Plenário sobre a 308 

necessidade de resgate dessa orientação. Considerações dos presentes: 1) 309 

Sugere-se a construção de diretrizes para avaliação cuidadosa dos convites 310 

recebidos pelo Conselho, principalmente a partir de 2022, quando se inicia o 311 

período eleitoral em todo o território nacional. 2) Comenta-se que a Comissão de 312 

Direitos Humanos e Políticas Públicas elencou as pautas prioritárias, como 313 

calendário com datas importantes a serem rememoradas e levantou os espaços 314 

em que o CRP SP deveria estar presente, sendo um orientativo dos atos coletivos 315 

que contam com o apoio do Conselho. 3) Sugere-se a construção de resposta 316 

institucional para justificar a ausência do CRP SP em eventos político-partidários 317 

com base no Código de Ética da Psicóloga que, apesar de ter como princípio 318 
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fundamental a defesa dos direitos humanos, orienta a não indução política. A 319 

construção dessa resposta seria feita com o auxílio da Comissão de Ética (COE), 320 

Comissão de Orientação e Fiscalização (COF) e da Assessoria Jurídica. 4) 321 

Ressalta-se que as Comissões Gestoras também podem pedir o apoio de COE e 322 

COF na avaliação dos convites recebidos. Encaminhamento: Os convites deverão 323 

ser avaliados caso a caso a fim de verificar se resultam em indução de convicção 324 

de condução política. Se sim, não haverá participação do CRP SP. Será construída 325 

resposta institucional com apoio do jurídico, de COE e COF para quando não for 326 

possível participação do CRP SP. Indica-se que deverão ser construídas 2 (duas) 327 

respostas institucionais com o apoio das Comissões de Orientação e Fiscalização e 328 

de Ética e da Assessoria Jurídica, a serem adotadas de forma estadual, sendo a 329 

primeira proposta para quando o CRP SP for representado no evento enquanto 330 

militância política e a segunda para quando o CRP SP não for participar da 331 

atividade, por ter lógica de convicção política/partidária. XI) PLANO DE 332 

BIOSSEGURANÇA - Este assunto foi discutido somente com o XVI Plenário, sem 333 

a participação de trabalhadoras/es e registro das discussões e encaminhamentos. 334 

Nada mais havendo a tratar, a senhora conselheira presidenta em exercício, Ivani 335 

Francisco de Oliveira, deu por encerrada a sessão às dezesseis horas e cinquenta 336 

e oito minutos, da qual eu, conselheira secretária, Talita Fabiano de Carvalho, 337 

lavrei a presente Ata, que lida e aprovada será assinada. São Paulo, 06 de 338 

novembro de 2021. 339 
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Ione Aparecida Xavier  Ivani Francisco de Oliveira 

Jumara Silvia Van De Velde  Lauren Mariana Mennocchi 
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